



Lecture de la Bible

A l'écoute du texte

Le mystère de l'évangile

Éphésiens 3.1-13

Question brise-glace :

Quel est le dernier plan secret que vous avez élaboré pour faire une bonne surprise à quelqu'un que vous aimez ?

JE M'APPROCHE

Notre texte se situe au cœur de l'enseignement théologique de cette lettre circulaire de l'apôtre Paul. On peut résumer cet enseignement de façon simple : par sa mort et sa résurrection, le Christ a abattu le mur qui séparait les Juifs des non-Juifs (chapitre 2). Paul a été chargé de faire connaître cet aspect mystérieux du plan de Dieu, et les croyants doivent suivre ses traces (chapitre 3). Toute la fin de cette lettre est consacrée à tirer les conséquences pratiques de cet enseignement (chapitres 4 à 6) alors que tout le début était une louange motivée par la bonne surprise divine et composée d'une bénédiction et d'une prière centrée sur le Christ (chapitre 1).

Notre texte (3.1-13) est marqué par l'utilisation par l'auteur du concept de **mystère** pour présenter le projet divin.

J'OBSERVE

Lisez attentivement notre texte dans plusieurs versions différentes.

Portez d'abord votre attention sur toutes les phrases où Paul parle à la première personne du singulier. Cherchez dans le texte tout ce qui vous permet de décrire la position de l'auteur :

- ◇ sa situation au moment où il écrit,
- ◇ sa mission,
- ◇ la manière dont cette mission lui a été révélée,
- ◇ les bénéficiaires de cette mission,
- ◇ la manière dont il remplit cette mission.

Portez maintenant votre attention sur tout le reste du texte. Quel est le sujet de ces parties du texte ?

- ◇ Comment est qualifié le projet de Dieu
- ◇ De quand date ce projet ?
- ◇ Qui est l'agent divin de ce projet ?
- ◇ Qui sont les bénéficiaires de ce projet ?
- ◇ Quand ce projet a-t-il été dévoilé ?
- ◇ A qui ce projet a-t-il été dévoilé ?
- ◇ Quels effets ce dévoilement doit-il produire ?

JE COMPRENDS

Lorsque l'apôtre écrit ce texte, depuis déjà près de deux siècles, les religions dites à mystère venues de l'Orient avaient trouvé des adhérents dans les territoires de l'Empire romain. Parmi elles le mystère d'Isis venu d'Égypte, le mystère de Cybèle venu d'Anatolie ou le mystère de Mithra venu d'Iran. Il est probable que Paul ait utilisé ce concept de mystère pour parler de la foi chrétienne pour construire sur ce que connaissaient ses auditeurs et lecteurs. Ces religions comportaient des rites d'initiation pour permettre aux nouveaux adeptes d'être intégrés parmi ceux à qui le mystère avait été révélé. Un autre facteur rapprochait encore ces cultes de la foi chrétienne : la mort et le retour à la vie d'un personnage clé du récit fondateur de la religion en question.

Les principats et autorités dans les lieux célestes (v.10) sont des forces spirituelles surhumaines de la croyance populaire qui suscitaient la crainte des populations, y compris parmi les adeptes des religions à mystère. Ici Paul les traite comme des forces incapables de connaître le projet de Dieu sans le témoignage de l'Église. Elles occupent donc une position inférieure à celle de l'Église même si elles se trouvent dans les lieux célestes. Elles ne doivent donc pas inspirer de peur aux chrétiens.

J'ADHÈRE

Comment me sentir pleinement bénéficiaire de cette surprise divine préparée avec amour depuis toujours par le seul vrai Dieu révélé par Jésus, le Christ ?

Qui sont aujourd'hui *les apôtres* et *les prophètes* membres de l'église pour continuer à révéler cette belle et bonne surprise ? Qu'est-ce qui me freine pour accepter d'en faire partie ? Comment vaincre les peurs (humaines : prison, souffrances ; ou/et spirituelles : forces supérieures malfaisantes) qui peuvent subsister en moi pour m'empêcher d'accepter cette vocation ?

Que pourrions-nous faire ensemble pour encourager nos frères et sœurs de l'église à prendre à bras le corps cet appel à faire de bonnes surprises aux humains qui vivent près de nous ?





JE PRIE

Seigneur, je te loue et je te rends grâce pour Jésus qui a accepté l'incarnation, la vie humaine, la passion, la mort et la résurrection pour me faire la bonne surprise de ton amour salvateur. Seigneur, je te loue et te rends grâce pour tous les humains qui ont accepté au prix de souffrances, d'incarcérations, d'être tes envoyés et porte-paroles pour nous annoncer ton projet. Seigneur, je te loue et te rends grâce pour l'église à laquelle j'ai le privilège d'appartenir parce que tu lui fais l'honneur de te faire connaître, toi et ton projet bienfaisant. Seigneur montre-moi cette semaine la ou les personnes à qui tu me demandes d'apporter ta bonne surprise. Amen !